

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Lugo, un mes.	1 pta.
Fuera un trim. stre.	4 »
Idem, un año.	16 »
Ultramar y extranjero.	9 »

El único periódico que se publica todos los días en esta capital, es

EL PROGRESO

DOS EDICIONES DIARIAS

El Progreso

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN

ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos a precios convencionales. La correspondencia al administrador. No se devuelven los originales.

Redacción, Administración e imprenta de EL PROGRESO:

Calle de Manuel Becerra, 4.

EDICIÓN DE LA MAÑANA

Apuntes y pinceladas

Hubo quien creyó en la dimisión del Sr. Sánchez Guerra después de su derrota en el Congreso con motivo de la interpelación Silió, pero los que tal creyeron dieron al olvido la historia parlamentaria del ministro de la Gobernación, el recuerdo de sus habilidades, fruto de una experiencia de muchos años consagrados a las luchas de la vida pública.

El Sr. Sánchez Guerra sometió a Consejo de Ministros su decisión de prohibir la Asamblea de Diputaciones que había de celebrarse en la vieja capital castellana; el Consejo aprobó esa decisión y esto bastó al ministro para hacer de aquel acto, realmente personalísimo, una cuestión de Gobierno.

¿Cómo había, pues, de caer el señor Sánchez Guerra sin arrastrar a sus compañeros en la caída?

Amparado en la lucha de un precepto legal y escudado en la solidaridad del Gobierno, hizo frente con absoluta tranquilidad de espíritu a la tempestad que desencadenó en la Cámara la interpelación del Sr. Silió, y, aunque a su perspicacia notoria, a su gran sentido práctico de la realidad política, no pudo sustraerse el verdadero alcance, el significado concreto de aquel ambiente de hostilidad que se produjo en torno de su figura, quiso y pudo encauzar el debate por derroteros distintos, llamando al Gobierno en su auxilio, haciéndole responder ante la opinión de culpas que en un acto de impremeditada condescendencia ha compartido con él.

No ha sido arrogante ni hidalga la actitud del Sr. Sánchez Guerra; pero fué lo suficientemente estudiada para ajustarse a la situación del momento político y conjurar fácilmente sus peligros.

Aquello pasó y el ministro de la Gobernación continuó en su puesto. A España impórtale poco que en el vetusto caserón de la Puerta del Sol reine el señor Sánchez Guerra u otro magnate del partido conservador. Lo que a la nación interesa es que lo que está dentro se fraga, lo que tras aquellos muros altivos se trama y elabora en silencio, y por lo visto, o las informaciones oficiales mienten o ya dieron principio los escarceos de la próxima campaña electoral.

¿No ha recibido el Sr. Sánchez Guerra las visitas de varios futuros candidatos? ¿No han llegado hasta él algunos de los altos muñidores? Lo dijo el propio ministro, lo confirmó el Sr. Dato y lo saben cuantos de cerca siguen el desenvolvimiento de la política ministerial.

Por esto, y más por esto que por ninguna otra cosa, es de lamentar que se haya quedado en su puesto el ministro de la Gobernación. Encasillar diputados, imponer a los distritos la voluntad omnívota del Gobierno, hacer que hasta los pueblos irradian el despótico mandato del Poder central, obligándoles a soportar la férula de cacicatos odiosos aunque aparezcan retocados con el barniz artificioso de las alturas; manejar los resortes oficiales en toda esa complicada labor de componendas y maridajes, es la labor a que parece consagrarse el Sr. Sánchez Guerra después de la tempestad que amagó sobre su cabeza durante un par de días de ansiedad, de zozobra, de angustia.

Y eso es precisamente lo que la opinión lamenta, lo que duele a los españoles honrados, lo que no pueden presenciar sin pena, sin amargura, sin indignación más bien, cuantos viven atentos al porvenir del país y ajenos a la farsa ridícula que un día vulnera la letra de las leyes en aras de la libertad y al otro sacrifica la libertad por respecto a los artículos de una ley. Por lo demás, importa muy poco a la nación que el Sr. Sánchez Guerra vaya al Ministerio o se quede en su casa. En un sitio o en otro nada ha de hacer que sobresalga por encima de la vulgaridad, de la eterna vulgaridad política española. Dígalo sino el último Consejo de ministros. En él se estudiaron proyectos de Hacienda, de Fomento, de Gracia y Justicia, de Instrucción pública, de Guerra y Marina, proyectos cuya importancia y cuyo acierto pueden ser discutibles, pero proyectos al fin. En cambio

el ministro de la Gobernación ni aportó ni parece dispuesto a aportar el más insignificante concurso a la futura obra legislativa de las Cortes. ¿Es que no hay en ese ramo de la administración pública campo suficiente para desplegar iniciativas? ¿O es que son las iniciativas las que faltan? Lo primero, es absurdo, pues har-to se sabe que el gobierno interior de un país es terreno propicio para que fructifiquen los esfuerzos de la inteligencia y de la voluntad. Lo segundo, se compagina muy mal con los anuncios dados a la prensa por el Sr. Dato. ¿No dijo a los periodistas que en breve serían llevadas al Parlamento algunas leyes de carácter social? ¿O es que se elaboran esas leyes al espaldas del ministro de la Gobernación? ¿Cuál es entonces la función de éste? ¿Cuál su papel dentro del Gobierno actual? ¿Preparar elecciones? ¿Encasillar diputados? ¿Armonizar compadrazgos?...

Hace bien el Sr. Sánchez Guerra en no abandonar la poltrona. No hallaría otra más cómoda.

Notas de la campaña

EL «RAID» AÉREO.

«La tan anunciada visita de los «zeppelines» a Inglaterra se ha realizado anoche; pero, teniendo en cuenta el formidable número y tamaño de los buques aéreos que cruzaron el Mar del Norte, el resultado de la expedición no ha debido constituir un éxito para los alemanes, aunque, desgraciadamente, hayan perecido unas cuantas personas inofensivas. Es característica de la estrategia militar teutónica que el objetivo del ataque sea siempre poblaciones indefensas y aldeas rurales.

Las ciudades y aldeas que visitaron los «zeppelines» fueron Yarmouth, King's Lynn, Sandringham, Sheringham, Dersingham, Snettisham, Grimston y Beeston. Como el ataque se verificó por la noche, no se sabe aún a la hora que escribo el daño causado por las bombas en los edificios y el número de víctimas; pero se cree que éstas son seis muertos y unos cuantos heridos.

La mayor parte de las poblaciones mencionadas están en la costa del Este o muy cerca de ella, Sheringham tiene unos 3.500 habitantes y está en la costa, cinco millas al Norte de Cromer y 30 al Norte también de Yarmouth.

Yarmouth tiene una población de 60.000 habitantes. Está situado en la desembocadura del Yaro, río en cuyas orillas se extienden muelles extensísimos, y es una de las playas más frecuentadas de la costa, como su rival Scarborough. Es además Yarmouth el centro principal para la pesca del arenque.

King's Lynn, población pequeña, como las demás que han recibido la visita de los «zeppelines», está situada en la desembocadura del Ouse y muy cerca de las aldeas que a su vez lo están de las posiciones regias de Sandringham. Precisamente volvieran a Londres, de Sandringham, los Reyes; pero la circunstancia de haber volado los «zeppelines» por aquellos parajes hace sospechar que los alemanes sabían que los Reyes estaban hace días en aquella residencia campestre.

El ataque a Yarmouth se verificó a las ocho y media de la noche. Las bombas arrojadas fueron cuatro, y el daño mayor lo hicieron cerca de la iglesia de San Pedro, en donde los cristales de las casas se hicieron añicos. Por King's Lynn y Sandringham pasaron los «zeppelines» a las diez y media.

No se sabe a punto fijo el número de «zeppelines» que tomaron parte en el ataque; pero se cree que no fueran más de tres, porque ese es el número que dieron los telegramas de Amsterdam anunciando por la tarde que se dirigían a Inglaterra, y muchas personas de las poblaciones atacadas aseguran que los vieron cruzar el mar en su vuelta a las costas alemanas; pero es también curioso que otras, de Yarmouth y King's Lynn, aseguran que no fueron «zeppelines», sino aeroplanos los que realizaron el ataque.

DE SOCIEDAD

Salió para la Coruña la señora doña Carmen Vázquez de Otero con su bella hija Hortensia.

También salió para la Puebla de San Julián el notario del Páramo D. Julio Morillo.

Hállase en Lugo el señor duque de Tetuán, director de la escuela militar de equitación.

POR TELÉGRAFO

INFORMACIONES VARIAS

DE LA GUERRA EUROPEA

Madrid 27 14'10

Las operaciones en Francia.—Alemanes e ingleses.—Ataque violentísimo.—Los alemanes rechazados.—Los ingleses recuperan sus trincheras.

El parte oficial de París da cuenta de un violentísimo combate librado en Guicheny entre ingleses y alemanes. Estos últimos iniciaron el ataque con gran violencia contra las posiciones que ocupan las tropas británicas.

Estas batallas se heroicamente rechazando al enemigo y operando un avance que les permitió recuperar las trincheras perdidas el día anterior.

Más detalles.—El combate se extiende hasta La Basée.—Contrataque de los ingleses.—Pérdidas de los alemanes.

Nuevos informes de París, también de carácter oficial, dicen que el combate trabado entre ingleses y alemanes en Guicheny, se extendió hasta Leus y La Basée.

Contenido el avance de los alemanes, los ingleses realizaron un formidable contrataque que ha costado enormes pérdidas a los germanos.

Aunque éstas no pueden precisarse por ahora, créese que se elevan a un número considerable, a juzgar por los muertos que han dejado abandonados en el campo.

Solo en la carretera de Betume a La Basée han sido recogidos por los ingleses 300 cadáveres de enemigos.

Victoria de los alemanes en Haurtebise y bosque de Boulón.—Los franceses pierden sus trincheras.—Destrucción de éstas.

Los propios partes oficiales de París dicen que el enemigo, después de una encarnizada batalla, ha conseguido penetrar en las trincheras francesas entre Haurtebise y el bosque de Boulón, al Oeste de Craoume.

Los franceses, que han tenido que evacuar por completo dichas trincheras, las destruyeron después por medio de torpedos.

Inmediatamente iniciar un contrataque violentísimo.

Según los últimos partes del Cuartel general francés, parte del terreno perdido en el bosque de Boulón, ha sido recuperado.

En otros puntos.—Ataques de los franceses.—Recuperando más trincheras.

En la región de Argona han realizado dos ataques los franceses, uno hacia Saint Hubert y otro hacia Fontaine Madame.

En virtud de estos ataques han logrado las tropas de Joffre reconquistar el resto de las trincheras que permanecían en poder de los alemanes.

Los franceses destruyen los trabajos de zapa de los alemanes

También consiguieron las tropas francesas, como consecuencia de los ataques de Saint Hubert y Fontaine Madame, destruir algunos importantes trabajos de zapa de los alemanes.

Los diferentes contrataques de éstos han sido rechazados, perdiendo muchos hombres en estas acciones ambos ejércitos.

En la noche del 25.—Otro combate

En la noche del 25 al 26 han intentado otro ataque los alemanes, siendo rechazados por los franceses e ingleses.

En la Alsacia y en los Vosgos

Los partes oficiales de Berlín y de París, coinciden en afirmar que reina tranquilidad completa desde hace varios días en la Alta Alsacia y en los Vosgos.

En el resto del frente

Tampoco hay novedad alguna que señalar en el resto del frente de combate.

La batalla del mar del Norte.—Una nota del Almirantazgo inglés

Para poner en claro las informaciones

contradictorias que vinieron publicándose acerca del resultado del combate naval librado en aguas del Norte, el Almirantazgo inglés ha publicado la siguiente nota:

«Todos los buques de guerra británicos que han intervenido en el combate naval del domingo, han regresado al punto de partida.

El crucero «León» y el contratorpedero «Meter» han sufrido ligeras averías. Estas son de fácil reparación».

Aviadores ingleses muertos en la costa belga

Otros informes de Londres, aseguran que en la costa de Bélgica han perecido los aviadores británicos Rally y Loche.

De política

En la Presidencia

Consejo de ministros
Hoy se celebró el anunciado Consejo de ministros.

Tuvo lugar en el Palacio de la Presidencia.

Comenzó a las once y media y terminó a las dos y cuarto.

De Fomento

Los ferrocarriles secundarios
El ministro del ramo Sr. Ugarte, dió cuenta al Consejo de todos los datos que servirán en su día para el estudio de la reforma que se proyecta introducir en la ley de ferrocarriles secundarios.

Los vapores al Oriente
Habló también el Sr. Ugarte de la conveniencia de estudiar la línea de vapores entre Barcelona y los puertos de Oriente.

La crisis obrera madrileña
Ocupó después el ministro de Fomento en el problema de la crisis obrera madrileña.

Dijo que urgía su estudio. Trató de los medios que se han adoptado para socorrer a los obreros que carecen de trabajo.

Un ferrocarril
Fué aprobado por el Consejo el proyecto de obras para la subasta de los trozos del ferrocarril comprendido entre Torre de Mar y Lucena, conocido por el de las Alpujarras.

La pavimentación de Madrid
Se aprobó también el dictamen de la Junta consultiva para resolver las incidencias producidas en el expediente de obras de pavimentación de Madrid.

Las obras de Santillana
Ha comenzado el estudio de construcción de obras hidráulicas en Santillana. La solución de este expediente ha quedado para el próximo Consejo.

De Hacienda

La Junta de Aranceles
El Sr. Bugallal dió cuenta a sus compañeros de las reformas que han de introducirse en la constitución de la Junta de Aranceles y Valoraciones.

Rehabilitación de un título
También dió cuenta el ministro de Hacienda de la rehabilitación del título de San Juan de Buenavista.

Subasta aprobada
Se aprobó la subasta del suministro de viveres al Penal de Figueras.

El general Echagüe
Su restablecimiento

Asistió al Consejo de esta mañana el ministro de la Guerra. Este hállase completamente restablecido de la dolencia que le aquejó durante estos últimos días.

De Marruecos

Una operación

Sin novedad
Un despacho oficial de Larache dice que las fuerzas de la policía indígena de Bibaner, apoyadas por las tropas que guardan la posición de Ibeni, han salido ayer mañana con objeto de ahuyentar a los moros de las kábilas cercanas, cuya actitud no inspiraba confianza.

Un grupo de rifones, que en el primer momento parecía querer oponerse al avance de las fuerzas, fué perseguido y

disuelto sin que hubiese realizado acto alguno de hostilidad.

Nuestras tropas han regresado a sus posiciones sin novedad alguna.

Los temporales
Han amainado algún tanto los temporales desencadenados en estos últimos días.

Sin embargo, el mar ofrece todavía un aspecto imponente.

En los campamentos el viento y la lluvia han ocasionado daños importantes, para cuya reparación se espera a que los temporales cesen por completo.

Información general

De Cuba

El cementerio de Santa Clara
Noticias oficiales de Cuba dicen que en breve se procederá a la demolición del cementerio de Santa Clara.

Como en dicho cementerio existen restos de militares españoles, se hace pública la noticia para conocimiento de las familias de éstos.

Entre las que se mencionan como enterrados en dicho cementerio figuran algunos jefes del regimiento de Alfonso XIII y del batallón de Barbastro.

Se cita al comandante Sr. Vallarino, al coronel D. Nicanor Picó y al médico militar D. Angel Ortiz.

Registadores de la Propiedad
Próxima convocatoria

Se anuncia muy en breve una convocatoria para provistar 50 plazas de registadores de la Propiedad.

El general Silvestre
Al Lache

Dáse como seguro que marchará el próximo día 29 para Lache, el general Silvestre.

De Obras públicas
Conservación de carreteras

La «Gaceta» de hoy publica la distribución del crédito concedido para indemnización del personal facultativo de Obras públicas encargado de la conservación de carreteras.

La provincia de Lugo
En la distribución del referido crédito figura la provincia de Lugo con importantes cantidades.

Portugal

La forma de Gobierno
Un plebiscito

Comunican de Lisboa que entre las reclamaciones contenidas en el pliego enviado por los oficiales del ejército al presidente de la República figura la de la inmediata dimisión del ministro de la Guerra y la declaración de una dictadura militar, llegando hasta la conclusión de un plebiscito sobre la forma de Gobierno que se debería adoptar: la republicana o la monárquica.

Se aseguró en Lisboa que los oficiales autores del pliego de reclamaciones irían al propio Palacio de Belem con objeto de imponer al Sr. Arriaga las citadas peticiones.

ULTIMA HORA

Madrid, 28-4'13

Más de la guerra

En Ipres.—Duelos de artillería
Dice el parte oficial francés de las operaciones de la noche que en Ipres continúan los duelos de artillería.

Un avión alemán derribado
Un avión alemán que intentó atacar a las líneas belgas que pelean en Francia, fué derribado al suelo.

El ataque de Ipres
Sábese que las fuerzas alemanas que el día 25 atacaron a los aliados en Ipres, componían una brigada.

El ataque de los alemanes a La Basée

Puede considerarse completamente fracasado el ataque de los alemanes a La Basée.

Las últimas noticias—de origen franc...

Las pérdidas experimentadas por los...

Otros ataques rechazados

En Sain Hubert ha sido rechazado a...

En los Vosgos y la Lorena

En estas regiones reina tranquilidad...

Lo que hacen los alemanes con los paisanos belgas

Informes de Amsterdam aseguran que...

En Flandes.—Violentos ataques de los alemanes

En la región de Flandes se llevan a...

El miedo en Constantinopla.—El Sultán huye a Asia

Dicen de Constantinopla que reina allí...

En París.—El pagador del Ejército detenido

Dicen de París que ha sido detenido...

Para el 1.º de febrero.—Operaciones importantes

Según informes de Berlín, el alto...

Ciudad turca bombardeada por los rusos

Dicen de Petrogrado que los rusos...

Las Cortes

Senado

Careció de interés la sesión en la...

Congreso

El proyecto de bases navales

Continuó en la Cámara popular la...

Intervino el ex ministro de Hacienda...

Pronunció un enérgico discurso de...

Censuró la administración de los...

Hizo resaltar el enorme déficit que...

Aseguró que éstos son innecesarios...

Terminó diciendo que la opinión no...

La contestación

El Sr. Dato contestará al discurso...

Las minorías

En la sesión de mañana intervendrán...

El Sr. La Cierva

Otra vez el debate económico

Algunos aseguran que mañana inter...

Asuntos varios

Sobre una disposición

En la disposición de Obras públicas...

Un remanente

Consta además un remanente para...

De Lisboa

Los despachos de Lisboa, de última...

hora, acusan tranquilidad completa.

En Ciudad Real

Un crimen

En Puebla (Ciudad Real) ocho indivi...

En Lérida

Comunican de Lérida que en el pue...

En Cádiz

Hundimiento de una muralla. Efecto...

Han corrido el peligro de perecer se...

La Bolsa

Fondos públicos. 4 por 100 perpétuo...

Acciones. Banco de España. 453'00

Cambios. París vista (francos). 103'30

Proyecto de riego en el distrito del...

Proyecto de riego en el distrito del Gorgo y sus vicisitudes

(CONTINUACIÓN). Decía en el último párrafo...

«El fallecimiento del señor D. Camilo...

Afirmaba la existencia de proyectos...

Primero. Que la casa del Pacio se...

Segundo. La muy hermosa propiedad...

De la concesión otorgada, con gran...

Y para que nada falte, y el país lo...

Todo ser humano tiene derecho a la...

Cuando un sacerdote guía los prime...

Si pudiéramos volver a la vida al...

Los despachos de Lisboa, de última...

hora, acusan tranquilidad completa.

a un sujeto de «cuyo nombre no quiero...

«No es así queridísimo lector? Corre...

«Galenos» de muy reconocida y proba...

A nadie se trate con desprecio. Como...

Francisco Pardo Díaz de Páramo. (Continuará)

Saá, enero de 1915.

Para el señor alcalde

Son frequentísimas las quejas que...

Bien está que se recojan los perros...

Trasladamos estas quejas al señor...

Crónica judicial

Lesiones

El ama del cura de Ansemor, en este...

«¿Fué que Dolores Barreiro y su hijo...

«¿Fué que el ama ocasionó la caída...

El ministerio fiscal solicitó en el...

El Sr. Cereijo, defensor, sostuvo la...

Más lesiones

Por resentimientos anteriores Pasca...

«¿Cuánto tiempo tardaron en curar...

Un Sr. Escobar, un Sr. Peñamaría, un...

En el juicio oral los Sres. Rodríguez...

El abogado fiscal Sr. Prieto retiró...

Defendía el Sr. Gayoso Lois en su...

Noticias políticas y parlamentarias

He aquí las enmiendas presentadas...

El apartado A) del art. 3.º se redactará...

«A) El párrafo 1.º del número 7.º del...

Real decreto autorizando al ministro...

Real decreto (rectificado) nombrando...

Real decreto disponiendo se devuelvan...

Real orden disponiendo se publique...

Real decreto disponiendo se publiquen...

Real decreto disponiendo se publiquen...

Real decreto disponiendo se publiquen...

Real decreto disponiendo se publiquen...

res; injuria y calumnia a Corporaciones...

El art. 4.º se redactará de la siguiente...

«Art. 4.º El número 10 del art. 7.º de...

Los artículos 6.º y 7.º del dictamen...

«Art. 6.º La jurisdicción ordinaria,...

«Art. 7.º La jurisdicción ordinaria,...

«Art. 8.º La jurisdicción ordinaria,...

«Art. 9.º La jurisdicción ordinaria,...

«Art. 10.º La jurisdicción ordinaria,...

Licenciamiento en Marruecos

El día 1 de Febrero comenzará en...

El 2 de Febrero desembarcarán en...

El 3 de Febrero desembarcarán en...

El 4 de Febrero desembarcarán en...

El 5 de Febrero desembarcarán en...

SUCESOS EN GALICIA

Un naufragio.

Ocurrió un naufragio a la entrada...

De Mugaros se dirigía, a la vela, al...

La tripulación cuatro hombres, todos...

Cuando se encontraban a la altura...

Pretendían éstos ganar la costa a...

La lancha se fué inmediatamente a...

Tuvieron la suerte de que en la...

Hay la esperanza de que la embarcación...

Los cuatro, en la misma lancha...

Hay la esperanza de que la embarcación...

Diarios oficiales

Publica, entre otras, las siguientes...

«Gaceta» del día 26

Marina: Real decreto autorizando al...

Presidencia del Consejo de Ministros:

Real decreto disponiendo se devuelvan...

Real orden disponiendo se publiquen...

Otra disponiendo que las Cátedras...

indican, vacantes en la Escuela Superior...

Otra autorizando para efectuar su ingreso...

Real orden disponiendo que por los gobernadores...

«Boletín, del día 27

Administración municipal: En el aislamiento...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

En la Secretaría del Ayuntamiento de...

Hacienda prepara un empréstito de 500 millones, destinado a consolidar la Deuda.

Para limpiar el calzado

Acaba de recibirse una buena remesa de cajas de CREMA, garantizada para la limpieza del calzado, desde 0'15 y 0'25 la caja, en la guarnición La Coruñesa, San Pedro, 11, Lugo; cuyas tapas llevan como garantía la marca de La Coruñesa.

Pueden probarla para convencerse.

Ha sido destinado de esta comandancia a la de la Coruña el segundo teniente de la Guardia civil, D. Manuel Rodríguez Crespo

D. Manuel Yáñez Muruais,

vecino de esta ciudad, que vive en la Carretera Nueva de la Estación, número 2, se traslada en compañía de su familia en los últimos días del corriente mes de Enero para la casa de su propiedad, sita en Fulgueirú, parroquia de Santa Comba de Orrea, término municipal de Riotorto; solicita a todas las personas que tengan cuentas pendientes con el Sr. Yáñez se sirvan pasar por su domicilio en esta ciudad, desde el día de hoy hasta el 28 del corriente.

Lugo 20 de Enero de 1915.—Manuel Yáñez.

Del convento de benedictos de Samos y acompañados del Padre prior salieron para Barcelona en cuyo puerto embarcarán para Chile, varios monjes de dicha orden, con objeto de establecer en la citada República una fundación a expensas del arzobispo de Chile.

Preparación para Correos por el Administrador del Ramo, en Mondoñedo.

El día 28 del corriente se celebrarán en esta provincia las siguientes ferias: Sober, Triacastela y Guioncho (Seiro).

VENTA Se hace en pública subasta de la casa núm. 32 de la calle de la Tinería de esta ciudad.

El remate tendrá efecto a las 12 del 31 del presente mes de enero, en el despacho del procurador Sr. López Leal, San Roque 23.

DE GALICIA

Coruña.

Con motivo de cumplir el Emperador Guillermo II los cincuenta y seis años de edad, la colonia alemana de La Coruña y los demás súbditos germanos que accidentalmente residen en la capital y profesan la religión católica, oirán una misa rezada que por el eterno descanso de los soldados alemanes y austro-húngaros fallecidos en la actual campaña se dirá en el altar mayor de la iglesia parroquial de San Jorge.

Ferrol.

La comisión receptora de utensilios destinados al acorazado «Jaime I», ha rechazado la vajilla que con destino al mismo ofreciera la casa concursante a quien aquella se le había adjudicado, por no reunir las condiciones que en el mismo contrato de suministro estaban señaladas.

Santiago.

Con asistencia de numerosos concurrentes, pronunció una erudita conferencia de extensión escolar en la Escuela Normal, el profesor especial de Educación física de dicho centro D. Adolfo Reuvelta.

UN CUENTO

EL CERO DE ORO

I

El duque de Casa-Rubio nació pobre; su padre era un modesto empleado en el municipio de Madrid con sus seis mil reales anuales, diez horas diarias de oficina y nueve hijos, tenidos durante los primeros ocho años de matrimonio.

Circunstancias son estas más que poderosas para vivir muriendo durante diez y siete años y para morir al fin de plétora de hambre.

Y ese fin desgraciado llegó. Murió don Vicente Rubio, que así se llamaba el padre del duque, y su hijo Vicente encontró a los diez y seis años con un estómago que más parecía molleja, un hambre de cesante en noche buena, y para satisfacerla y llenar aquel saco sin fondo, los escaparares de todas las tiendas de ultramarinos de Madrid, que le brindaban con sabrosas raciones de vista.

Cuida el Altísimo hasta de la vida de los pájaros, y por lo tanto no echó en olvido a Vicente Rubio, que era pájaro de cuenta.

Los méritos que en vida contrajo su padre y la actividad y viveza de imaginación de Vicente, le procuraron una plaza de escribiente en el juzgado municipal del distrito de la Inclusa.

Extendiendo citaciones a verduleras, simones, taberneros y demás gentes pacíficas pasase nuestro héroe seis años interminables. A pesar de su modestísima posición tratábase con la mayor parte de los señoritos de Madrid. Su constante buen humor, su gracia y su fisonomía simpática supían y hasta hacían olvidar el mayor pecado que un hombre puede tener: la pobreza. Si un señorito de

esos que componen lo que ha dado en llamarse lo mejor de Madrid, invitaba a una francachela a sus amigos, pagando así otros convites recibidos, Vicente asistía a la francachela y pagaba su parte con la moneda que la naturaleza le prodigó a manos llenas, el ingenio, ya que respecto a la plata y otros metales preciosos, le dijo: «Dios nos dé que dar, hermano.»

No era Vicente un modelo de virtudes, por más que lo era de gracias, ni a pesar de asistir a todas partes de gorra, como vulgarmente se dice, jamás nadie se atrevió a tacharle de gorrón impertinente pues ni solicitaba las invitaciones que se le hacían, ni se humillaba al recibirlas, sabiendo además, pagar sin servilismo, las mercedes que se le hacían con pequeños servicios, discretos consejos y bondades de carácter, mostrándose indiferente y hasta desdénoso, no con quien le favorecía, sino por el favor recibido. En una palabra, Vicente era un vividor de excepcionales condiciones. Si nació pobre, nació discreto; si no se conformaba con su pobreza y prefería la olorosa y elegante trufa al vulgar tubérculo que Parmentier introdujo en Europa, y que viene a ser el maná de los cenicientos del mundo, alientos tenía para convertir el hígado frito en «pate foie-grass», el peleon en «chateau margaux», y su americana de quince pesetas comprada en un bazar de ropas hechas en el frac cortado por la tijera del más hábil sastrero que en Madrid se enriqueciera con el dinero de los descendientes de aquellos esforzados varones, que con sólo el aliento de su pecho, digno émulo del gigante Caraculiandro, el del brazo arremangado y el de la gran fuerza, supieron arrojar a los moros de Granada, hacerse dueños de un nuevo mundo y llevar el espanto a Flandes, a Italia y casi al mundo entero, y por fin, si muchos dones le habían sido negados, muchos le habían sido concedidos y de adhehala, una ciencia infusa, que vale y produce hoy día más que todas las ciencias exactas y sociales: la ciencia de la mundología, lo que el vulgo llama tener ángel y don de gentes.

Entre los amigos de Vicente había uno que le distinguía sobremanera y por quien sentía una marcada preferencia.

Juan del Río era su nombre. Pertenecía a una distinguida familia, su padre ocupaba una alta posición oficial y era además poseedor de una cuantiosa fortuna.

A Juan del Río debe el narrador de esta verídica historia cuanto hasta aquí va dicho y cuanto verá el curioso lector que sigue leyendo.

No era Vicente Rubio, como he dicho, dechado de virtudes, mas sí su organismo le inclinaba al vicio, su educación y su talento le hacían que se colocara en un justo medio, sin rebasar jamás esa línea que separa al vicio censurable, del vicio considerado las más de las veces como perdonable ligereza.

Dado al sibaritismo, sin llegar a la glotonería; aficionado al vino, sin caer jamás en la embriaguez repugnante; mujeriego, sin que el amor a las hijas de Eva le inspirara jamás pasión villana, sino antes al contrario, amándolas con cierta caballerosidad quiotesca, en la forma, pero sin el platonismo con que el ingenioso hidalgo adoraba a su zafia dulcinea.

Solo una pasión parecía dominarle, la pasión del juego.

Su íntimo amigo Juan del Río era el reverso de la medalla: sobrio, formal, repugnando los juegos de azar y amando a todas las mujeres como a hermanas, a una sola y desde los primeros años de su juventud, como a su amada, y soñando desde el primer día en que la adoró en hacerla madre de sus hijos. Juan del Río debía ser descendiente del casto José. Vicente Rubio, de Salomón, en la época en que tuvo setecientas concubinas.

El uno hubiera dejado la capa en manos de cualquier hembra que hubiese imitado la conducta de la esposa de Putifar, el otro hubiera empeñado la capa para obtener sus favores.

La diferencia de caracteres y hasta la desigualdad de posiciones, estrecharon sin duda la amistad entre Vicente y Juan, que siempre electricidades del mismo nombre se repelen, y se atraen las de nombre contrario, como el iracundo ama al paciente y el nervioso al de temperamento sanguíneo.

Juan del Río fue, durante muchos años, el protector y consejero de Vicente y, como éste le llamaba su caja de ahorros.

—En tí, queridísima caja de ahorros,—decía Vicente,—encuentro dinero para mis apuros, consejos para mis dudas y sanas reglas de virtud y de moral que refrenan mis malas pasiones cuando el Mefistófeles de mi alma tira tanto de la cuerda que casi vence al ángel del bien. Y esto sí que es milagroso, tener una caja, encontrar fondos en ella, y todo esto sin tener la virtud del ahorro; pero ¿qué importa, si por mí la tienes tú? —Valiera más que por tí mismo la tuvieras, y ya comprendes que al decir esto me refiero a la caja de ahorros de virtudes y no a otra.

—Naturalmente; virtudes sólo podría ahorrar, que otra cosa... Pero ¿qué quieres? yo soy como soy, y soy así porque así me echaron al mundo; me echaron, fijate bien, que por mi voluntad no hubiera yo venido, o por lo menos hubiese estipulado condiciones más ventajosas, económicamente hablando.

—Pero como ya estás aquí deberías tener juicio y vencer esas malas condiciones con que al mundo te echaron.

Y las venceré, no lo dudes. —Siguiendo el camino que llevas lo juzgo difícil. En cuanto tienes un duro lo pones a una carta. El juego te domina.

—No lo creas, Juanito de mi alma. El juego me repugna. Me gustan las luchas en que el valor, el ingenio o la destreza den la victoria, pero en el juego nada de eso sirve, puesto que el azar, para conceder sus favores, nada tiene en cuenta. La victoria no es del que más vale, sino de uno. ¿De quién? De uno; del menos digno quizá.

—No te comprendo; si así opinas, ¿por qué juegas? —Porque también creo que el azar es un factor importante; el refrán lo dice: «Fortuna te dé Dios, hijo».

—Fortuna en el trabajo,—dijo Juan. —Fortuna, fortuna y fortuna primero, y después ingenio, talento mercantil, conocer el momento en que se vive, ¿Se gana hoy dinero produciendo? No, comprando y vendiendo: pues a comprar y vender.

—Entonces, ¿qué es lo que piensas hacer? —¿Cuáles son tus planes? —En cuanto tenga una millón, seré banquero, construiré ferrocarriles y carreteras, me quedaré con todas las contratas de tabacos, y prestaré al Estado, y me comeré un riñón o los dos del país que me vio nacer y de todos los países cuyos riñones sean comestibles.

—Todo eso empezará a hacerlo cuando tengas un millón? —Sí.

—Pues entonces, no comerás riñones, ni al jerez ni salteados? —¿Y si te equivocaras? —¿Cómo piensas tener ese primer millón? —El azar me lo dará.

—Hasta ahora, ¿te ha protegido la suerte? —No; desde hace cuatro años casi todos los primeros de mes pierdo invariablemente los haberes que con el sudor de mi frente y de todo mi cuerpo gano en el maldito Juzgado de la Inclusa.

—Alimenta entonces la esperanza de que ese millón llegue y espéralo sentado.

—Le espéro dispuesto a echar a correr, pues adivino que su llegada está ya próxima.

II

A los pocos meses de este diálogo entre Juan y Vicente, éste último desapareció de Madrid, sin que ninguno de sus amigos pudiera averiguar su paradero.

Transcurrimos quince años, y cuando ya nadie se acordaba del alegre y decidido escribiente del Juzgado de la Inclusa, apareció D. Vicente Rubio al frente de una gran casa de banca, dueño de un suntuoso hotel situado en el paseo de la Castellana, y siendo, en una palabra, uno de los eyes de la banca. Sus profecías se habían cumplido y aun habían ido más allá de lo que nunca se hubiera atrevido a soñar.

Vicente Rubio, por grandes servicios económicos prestados al Estado durante la última guerra civil, obtuvo el título de duque de Casa Rubio.

Mientras así subía Vicente, Juan del Río bajaba. Murió su padre, y poco tiempo después, la quiebra de una importante casa de Cádiz y otros quebrantos deshicieron la fortuna de Juan, quien quedose reducido a vivir de un sueldo de veinte mil reales anuales que le producía un destino en el Ministerio de Gracia y Justicia.

Bien dijo Cervantes que hay dos clases de linajes: unos que empiezan y otros que acaban en punta.

La amistad entre Juan y Vicente reanudose a la vuelta de éste a Madrid.

Juan habíase casado con la única mujer a quien amó. Vicente permanecía soltero para poder «amar» a muchas.

Aun hay muchas personas en Madrid que recuerdan las espléndidas comidas con que el duque obsequiaba todos los viernes a sus íntimos amigos. A éstas comidas que alegraba más el «sprit» del duque que el riquísimo champagne de su bien surtida bodega, solía asistir Juan.

Muchas veces, estando de sobremesa, había preguntado Juan a su amigo el secreto de su fortuna y ¿por qué no decirlo? hasta llegó a tener un mal pensamiento, viendo que Vicente esquivaba la respuesta, diciendo: —No me recuerdes eso; sufrí mucho.

No se había cansado la desgracia de perseguir a Juan. Una larga enfermedad le arrebató a una hija de ocho años, y a su dolor añadióse una precaria situación. Los gastos de la enfermedad desnivelaron su presupuesto y vióse precisado a tener que recurrir a un usurero o a abusar de la amistad de un amigo: No hubiera apelado jamás a este último medio, pero las condiciones que los usureros le imponían eran tan onerosas que violentándose mucho, se decidió y fuese en busca de su amigo el duque.

Solo Dios sabe las penas y los esfuerzos que le costó dar este paso. Más de seis veces retrocedió desde la puerta del hotel de su amigo sin atreverse a oprimir el timbre eléctrico. Decidióse al fin; latió con violencia su corazón y entró en el hotel pensando: —Creeré quizás que vengo a pedirle una recompensa por los pequeños favores que le hice en aquellos años felices que ya pasaron. Las desgracias hasta me hacen alimentar malas pasiones. ¿Por qué he de juzgar a Vicente capaz de tan mezquinos pensamientos?

El duque de Rubido, que días antes había enterado de la triste situación de su amigo no le dió tiempo a que expusiese su petición. Le recibió con los brazos abiertos, y obligándole a sentarse a su mesa y a almorzar con él le dijo: —Juan de mi alma, iba a ir a tu casa; tengo un proyecto y cuento contigo. Me he quedado con el ferrocarril de C. a B. y necesito una persona de toda mi confianza que se encargue de la gerencia; esa persona eres tú. No sé si te vendrá: seis mil duros y casa. Más quisiera darte, pero, chico, los negocios van mal. ¿Aceptas?

—No admito excusas: si los amigos no me ayudan... ¡Ah! te advierto que como tendrás que trasladarte a C., la compañía ha decidido que se te entreguen por mí mano tres mil duros, pero en calidad de adelanto y reintegrables, ¿eh? —Vicente,—dijo Juan, llenos los ojos de lágrimas,—perdoname, soy indigno... yo... créf, ¡ah! fui un... No es ya el favor de agradecerme, sino la manera de hacerlo. Déjame que te abraze, amigo querido; más que mi amigo, mi hermano.

—Pero, ¿que te pasa?—replicó el duque, disimulando su emoción.—¡Ah! ya: tu pobre hija... —Callaron por un momento; continuó el almuerzo, logrando la alegría de Vicente que se disipara en parte el dolor de su amigo.

Al terminar el almuerzo fueron a fumar al despacho.

Arrellenados en dos butacas, establóse entre los dos amigos una conversación sobre negocios.

Juan, mientras escuchaba, examinaba la habitación.

Era aquel elegantísimo y severo despacho; acostumbrado Juan a la riqueza, no le asombró nada de cuanto allí veía, excepto un gran cuadro colgado sobre una alta chimenea.

¿Era aquel cuadro alguna pintura de Teniers, Meissonier o algún otro célebre pintor? No; llamó la atención de Juan por esto, sino por lo extraño de aquel adorno.

En gran marco negro y sencillo se veía una plancha de esmalte blanco y en el centro un cero de oro.

—¿Qué querrá decir eso?—se preguntaba Juan.

Concluido el negocio de la gerencia, no pudiendo Juan resistir a su curiosidad y puesto ya en pie para marcharse, preguntó a su amigo: —Dime; ¿qué quiere decir ese cuadro? —Esa es,—dijo el duque,—la máxima, que muchas veces te dije, puesta en jeroglífico.

—No recuerdo esa máxima.

—Para comenzar basta la nada, y fortuna, fortuna y fortuna.

Sigo sin entenderlo.

—¿No me has preguntado muchas veces el origen de mi fortuna? pues ese cuadro te da la respuesta. Veo que te asombras y no

quiero mortificar por más tiempo tu curiosidad. Siéntate otra vez y oye como gané aquel primer millón de que tantas veces hablamos.

Volvieron Juan y Vicente a ocupar sus asientos, y el segundo habló así.

III

—Tú, mi querido Juan, tenías fortuna; fuiste siempre muy bueno, y sin duda la diosa ciega se dijo: «Este gnrna que quiere mayor fortuna que su bondad? y te volvió la espalda llevándose tus bienes. Yo no fui bueno, no tenía ni dónde caerme muerto, pero estaba dispuesto a reñir con la fortuna con uñas y con dientes, y logré atemorizarla, y la estúpida diosa se vino tras de mí, pero quiso hacerme ver su poder, y de la nada, pero de la nada en absoluto, me dió los medios para que comenzase a hacer esa colosal fortuna que hoy tengo. Oye como fué esto. Cobré el primero de junio del año 18... mi paga como escribiente del Juzgado; doce duros en total. Debía tres meses a mi patrona y me dispuse a pagarle los tres o a deberle cuatro. Con mis sesenta pesetas fui a jugar, y gané en una sesión tres mil duros próximamente. Al siguiente día, sin despedirme de nadie, me metí en el tren y no paré hasta llegar a Mónaco. Aquel dinero iba a procurarme el primer millón.

—No continúes, adivino la historia,—dijo Juan;—la suerte te favoreció y ganaste el... —No me interrumpas. A los seis días de llegar a Mónaco no tenía una peseta y debía seis días en la fonda. Transcurrieron veinte y tantos más y la cuenta del fondista crecía y mis apuros crecían más. Nunca pensé en pegarme un tiro, no entraba en mis cálculos, pero a la verdad, nunca mi cerebro ha estado más seco que en aquella ocasión. ¡Cerca de un mes en país extraño sin una peseta y con mis sesos que parecían una esponja seca! Pasé aquellos días encerrado en la sala de juego viendo cómo ganaban unos y otros perdían. Por fin, encontré una solución: hablar al fondista, contarle lo que me ocurría, y al siguiente día venirme a pie a España dejando mi equipaje al fondista. La solución era preciosa. Viajar ejerciendo de Mendigo. Madura el proyecto y decidido a ponerlo en planta al siguiente día, fuíme después de comer al salón de juego. Todos los asientos estaban ocupados, yo me coloqué de pie y detrás del que ocupaba uno de los testers de la mesa. Debieron pasar dos horas, yo no veía lo que en la mesa ocurría. Pensaba en mi proyecto. De repente sentí un vuelco en mi corazón; a mis pies había una moneda de oro, que sin duda se había caído a alguno de los jugadores. Aquella podía ser la base de mi fortuna.

Fuí a bajarme para cogerlo, pero me atreví; conocería todo el mundo por qué me bajaba y algún quizá reclamaría. ¡Qué momentos tan angustiosos pasé! Por fin encontré una idea, aquella moneda era un Luis; podía jugarla de boquilla, como dicen los jugadores, y si la perdía entonces sería ocasión de recogerla. Puse el pie sobre la moneda y pensé a qué número la pondría. Sentí una voz, o un murmullo en mi cabeza que decía: «¡Tú moned! No es tuya; tú no tienes «nada», con que bien claro está, póñala al cero.» «Un Luis va al cero», dije con voz ahogada. «Va», respondió el banquero. Rodó la bola y cayó en la casilla cero. Lo que tragué en aquel momento no fué saliva, fué veneno. Mi fortuna estaba hecha, aquella noche gané 260.000 francos. ¡Ya tenía el millón! Después aquel dinero en mis manos hizo lo demás. Arquimedes para mover al mundo pedía un punto de apoyo y una palanca, yo para hacerme rey del mundo no pedí más que un millón. Al terminar la sesión de aquella noche estaba fatigadísimo, no había movido el pie que coloqué sobre la moneda. Iba ya a marcharme y me taché de ingrato; ¡marcharme sin recogerla! y... —Permíteme que te interrumpa,—dijo Juan;—la recogiste y la guardaste, y permite además que te diga que tu máxima no es del todo cierta; la fortuna es verdad que te protegió, pero algo tenías: un Luis.

—Me incliné a recoger aquella moneda, —replicó Vicente, sin hacer caso de la interrupción de su amigo,—y era un pedazo de papel de estafío, resto de una cápsula de botella de champagne.

RICARDO REVENGA.

La Junta directiva de esta Sociedad acordó convocar a los señores socios permanentes a sesión general ordinaria para el día 31 del actual, a las doce de la mañana, con el fin de tratar los asuntos siguientes:

Lectura del acta de la anterior, de las cuentas del año último y del presupuesto para el corriente, renovación de los cargos de presidente, contador y vicesecretario, por corresponderles cesar a los que lo desempeñan y elección de depositario y secretario por renuncia de éstos.

Lugo 27 de enero de 1915.—El presidente, Angel López Pérez.

Entradas en la administración: De Madrid, el correo a las 12'50 y el mixto a las 6'50; de la Coruña, el correo a las 12'50 y el mixto a las 1; de Becerra, Chantada, Friol, Fijos, Meira y Pol, a las 11, y para Fonsagrada, a las veinte.

Salidas de la administración: Para Madrid, el correo a las 12'10 y el mixto a las 6'20; para la Coruña, el correo a las 12'19 y el mixto a las 6'10; para Becerra, Chantada, Friol, Fijos, Meira y Po las 14, y para, Fonsagrada, a las 7.

Horas de oficina: Lista, desde las 9 a las 11'15 y desde las 13'30 a las 14.—Certificados, desde las 8'30 a las 11 y desde las 21 a las 22.—Valores declarados, desde las 9 a las 11.

Operaciones del giro postal: Se admiten imposiciones desde las 8'30 a las 10'30, y los cobros sson desde las 12 a las 13'30. Entrega de los apartados: Terminada la distribución de la correspondencia llegada a la administración, se entrega durante 15 minutos, siendo ordinariamente a las 8'30 y a las 14.

Salidas de los carteros: Cuando los correos no traigan retraso se hace este servicio a las 8'40 y a las 14. Recogida de buzones: En los estancos a las 11 y a las 22, y en el de la administración 15 minutos antes de la salida de los correos.

Tip. de EL PROGRESO Manuel Becerra. 4

ENFERMEDADES SECRETAS. Bionorragias, Flujo, Gota militar, Cystitis, CURACION PRONTA, RADICAL. por el Tratamiento SANAOL. ESTRECHEZ! NINGUN PELIGRO! G. PUJUGUET, farmacéutico, BATONA (Francia). Calle de la Paz y Fortuosi, J. SICARD, 8, de Calera, BARCELONA. Teléfono: P. 4-50 — EN TODAS FARMACIAS

Notario Pedro Menéndez García del Busto. NOTARIO. CRUZ, 12, BAJO. Horas de despacho: de diez a dos y de cuatro a siete.

Cirujano - Dentista A. PITA. Horas de consulta y operaciones: DE 9 A 12 Y DE 2 A 5. Los clientes de fuera de la localidad, deben pedir turno por correo para evitarse esperas innecesarias. Plaza de Sto. Domingo, 2, 1.º

MERCADOS

Nota de los precios que han regido en los mercados celebrados el martes en nuestra capital:

- Trigo, farrado, 4'00. Centeno, ídem, 3'00. Cebada, ídem, 2'25. Maíz, ídem, 4'00. Habas, ídem, 5'50. Patatas, quintal, 7'00. Tocino, libra, 1'25. Manteca, ídem, 1'25. Huevos, docena, 1'25.

SECCION RELIGIOSA

Santos del día 28.—Santos: Julián y Santa Inés.

CASA DE COMIDAS

DE José Yáñez

Carretera Nueva, núm. 2

En este acreditado establecimiento es donde se encuentran los magníficos vinos, GALLEGO Y CASTILLA.

También se sirven callos, los viernes y domingos.

AGENDA

Servicio de trenes

Llegadas de los ascendentes: Mixto, a las 0'40.—Mercancías, a las 10'45.—Correo, a las 12'33.—Rápido, a las 14'35.—Tren tranvía, a las 20'35.

El primero, el tercero y el último conduciendo viajeros de las tres clases; el segundo con tercera desde Curtis, y el cuarto solo lleva viajeros de primera.

Salidas de los ascendentes: Mixto, a las 0'57.—Mensajerías, a las 7'20.—Correo, a las 12'43.—Rápido, a las 14'39.—Ganadero, a las 16.

Los tres primeros con las tres clases, pero el segundo solo hasta Monforte; el cuarto con viajeros de primera clase, y el último con segunda y tercera hasta León.

Llegadas de los descendentes: Mixto, a las 6'38.—Rápido, a las 9'19.—Mercancías, a las 11'24.—Correo, a las 12'25.—Mensajerías, a las 17'29.—Mercancías, a las 23'44.

El primero, el cuarto y el quinto con las tres clases; el segundo con viajeros de primera; el tercero con tercera desde Monforte, y el último con segunda y tercera desde dicha ciudad.

Salidas de los descendentes: Tren-tranvía, a las 4'40.—Mixto, a las 6'55.—Rápido, a las 9'24.—Correo, a las 12'36.—Mensajerías, a las 17'43.

Todos con las tres clases, a excepción del rápido que solo conduce primera.

NOTAS. Los viajeros del tren que sale de esta capital a las 7'20, enlazan en Monforte con el correo descendente, para Orense, Vigo, Pontevedra y Santiago. Y los viajeros de estas poblaciones que utilicen el correo ascendente, combinan en Monforte con el tren mixto que llega a Lugo a las 17'29.

Idem de correos

Entradas en la administración: De Madrid, el correo a las 12'50 y el mixto a las 6'50; de la Coruña, el correo a las 12'50 y el mixto a las 1; de Becerra, Chantada, Friol, Fijos, Meira y Pol, a las 11, y para Fonsagrada, a las veinte.

Salidas de la administración: Para Madrid, el correo a las 12'10 y el mixto a las 6'20; para la Coruña, el correo a las 12'19 y el mixto a las 6'10; para Becerra, Chantada, Friol, Fijos, Meira y Po las 14, y para, Fonsagrada, a las 7.

Horas de oficina: Lista, desde las 9 a las 11'15 y desde las 13'30 a las 14.—Certificados, desde las 8'30 a las 11 y desde las 21 a las 22.—Valores declarados, desde las 9 a las 11.

Operaciones del giro postal: Se admiten imposiciones desde las 8'30 a las 10'30, y los cobros sson desde las 12 a las 13'30. Entrega de los apartados: Terminada la distribución de la correspondencia llegada a la administración, se entrega durante 15 minutos, siendo ordinariamente a las 8'30 y a las 14.

Salidas de los carteros: Cuando los correos no traigan retraso se hace este servicio a las 8'40 y a las 14. Recogida de buzones: En los estancos a las 11 y a las 22, y en el de la administración 15 minutos antes de la salida de los correos.

Tip. de EL PROGRESO Manuel Becerra. 4

ACADEMIA
de estudios para la carrera de
MAESTRA
Ingreso, Magisterio, Bachillerato y
Oposiciones; dirigida por las
Srtas. Ferrer
Cruz, 4
Profesorado competente de ambos
sexos
Se admiten internas.
Honorarios módicos.

A LOS ANUNCIANTES

EL PROGRESO aumentó su tirada durante el año 1914 en un 40 por 100, lanza al público dos ediciones diarias, y es el único periódico de la localidad que se vende por la mañana y al anochecer. Además, en Monforte, Sarria, Chantada y otros puntos se vende nuestra edición de la noche.

Ya ven, pues, los señores anunciantes cuantas ventajas supone para ellos esta mayor publicidad de nuestro diario.

No hemos subido las tarifas a pesar de esto: nuestros anunciantes podrán hacer que insertemos sus reclamos en las dos ediciones, sin aumento alguno de precio.

EL PROGRESO, proporciona grandes ventajas a los anunciantes.

Fernando Carvallo
CORREDOR DE COMERCIO

Se encarga de toda clase de operaciones en el Banco de España. — — —
Compra-venta de valores Cotizables en Bolsa.

— RUANUEVA, 13 —

Horas de despacho: de 9 a 1 de la mañana y de 4 a 7 de la tarde

HARINAS
GRAN FUERZA
— SIN RIVAL MARCA —
— F. O. Coruñesa (Barcelona) —
— Garantizadas —
De trigos puros
:: Extranjeros ::
PARA PEDIDOS
— Domingo Suárez —
CORUNA

Compañía Anglo-Argentina
y Houlder Line (reunidas)

Vapores rápidos a Montevideo y Buenos Aires provistos de dos hélices y telegrafía sin hilos.
Próximas salidas de La Coruña para Montevideo y Buenos Aires.

LA CORRENTINA
6 de Octubre de 1914
Precio del pasaje en tercera clase: 175 pesetas incluidos los impuestos.
Admite pasajeros de primera y tercera clase.
Para informes: Agencia general en La Coruña
Viada de H. Hervía, Real, 14

H. MANSO
Médico - Cirujano y Odontólogo
(DENTISTA)



(DENTISTA)

ARMAÑA, 3 Y 5, 2.º

Jesús García Gesto
Procurador de los Tribunales y Corredor de Comercio

Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos relacionados con ambas profesiones.
Compra y venta de valores cotizables en Bolsa.
CASTELAR, 6. -LUGO.

LEA USTED
La Unión Ilustrada
importante revista gráfico-literaria, que contiene informaciones de todo el mundo.
PRECIO 20 CÉNTIMOS
Se vende en esta imprenta.

¡Anunciantes! ¡Suscriptores! El PROGRESO es el periódico de Lugo que mayor protección dispensa a los intereses de la Industria y del Comercio. Dos ediciones diarias y en cada una de ellas, lectura abundante y selecta.

Lic. Vallina
ODOLOGO DE LA BENEFICENCIA MUNICIPAL
(DENTISTA)



Especialista en las enfermedades de la boca y dientes, y en todos los trabajos de la moderna Odontología como son: dentaduras artificiales, orificaciones, incrustaciones de porcelana y oro, puentes del mismo metal.

GABINETE ASEPTICO. Rigurosa esterilización del instrumental. Extracción sin dolor ni peligro.
Calle de Emilio Castelar, 11-2.º (frente al Banco de España)

Lector: Entregue esta hoja a su madre, su mujer, su hermana, su novia; ellas le darán las gracias.

PARIS—14. Rue Tibout. LONDRES—W. 217, Piccadilly VIENA—Fleischmarket, 1 BERLIN—112, Leipziger Strasse

Pictorial Review

EDICIÓN EN CASTELLANO
Es el periódico de Modas y Literatura para señoras de mayor circulación del mundo

Precios de suscripción en España. PICTORIAL REVIEW 9,00 ptas. año. ARTE DE VESTIR 2,50

Ventas y suscripciones: **S. A. SMART**
Carrera de San Jerónimo, 7 y 9.—MADRID

LO QUE SOMOS
Una empresa dedicada al mejoramiento del hogar, con sucursales en todo el mundo.
Que cuenta con millones de lectoras, de las cuales recibe y extrae sus consejos para madres, señoritas y niños.
Que tiene veinticinco años de experiencia y un gran capital para garantizar el éxito de su empresa.
Que ha enseñado a millones de madres cómo educar a sus hijos física y moralmente y a economizar sistemáticamente en sus casas, sin perjuicio del futuro.
Que tiene casas en Berlín, París, Londres, etc., dedicadas a producir todo lo que se inventa que sea de utilidad a la familia.
Y en general, que estamos dedicados exclusivamente al mejoramiento de todo lo que se relaciona con el hogar en el mundo, y ahora empezamos a darnos a conocer en España.

LO QUE HACEMOS
Aumentar el valor de la mujer para su padre, su marido, su hermano y su novio, aumentando sus conocimientos y capacidad, sin molestia alguna, sino complaciéndose en la lectura y alternándola con los quehaceres diarios.
Demostrar el valor del saber y aprovechamiento para la mujer y la casa y la de los seres que ella más ama.
Poner las ventajas de la educación a su alcance, sin necesidad de que sepa más que leer y escribir.
Enseñar cómo una señora o señorita puede hacerse sus trajes, labores y adornos de la manera más económica, y sin sacrificar el gusto o la elegancia de los mismos, mandándole moldes y patrones de lo que desee, y a las medidas o tamaños que quiera.
Probar que aquella que nos siga valdrá más en su casa y en sociedad, enseñándole la experiencia que otras no consiguen más que con los años.

CUPÓN S. A. Smart
Carrera de San Jerónimo, 7 y 9. Apartado de Correos 684, MADRID.
Adjunto por Giro postal remito a Vds. el valor de una peseta por lo que les ruego me manden a mi casa, ciudad de..... provincia de.....
calle..... núm.....
un ejemplar de «Pictorial Review» de la temporada actual para verlo, teniendo bien entendido que si después de hojearlo no es de mi agrado se lo certificaré a Vds. a vuelta de correo e inmediatamente me reembolsarán de su importe.
Nombre..... (señora o señorita)
(Escribase claro el nombre y la dirección).

Las señoras y señoritas españolas podrán ver esta revista sin gasto alguno, y con toda comodidad, con sólo utilizar el cupón arriba mencionado. Para estar segura de recibirlo antes de que se nos agote la edición de este mes, envíelo hoy mismo.

NELSON-LINES
Vapores rápidos al Río de la Plata
Salidas quincenales fijas para Montevideo y Buenos Aires

Autorizada por la Dirección general de Comunicaciones de España para la conducción de correspondencia.
Próximas salidas de la Coruña y Vigo, para Montevideo y Buenos Aires.

Vapores	De la Coruña	De Vigo
HIGHLAND CORRIE	31 Enero.	1 Febrero.
HIGHLAND LOCH	14 Febrero.	15 Febrero.
HIGHLAND PIPER	28 Febrero.	1 Marzo.

Precio del pasaje en 1.ª clase, (tres categorías) Libras 18, 23 y 27.—Precio del pasaje en 2.ª clase, 12 libras (más los impuestos).—Precio del pasaje en 3.ª clase, 31'10 pesetas (incluido impuestos de transporte).
Su porte de 7.000 toneladas y 15 millas de marcha, aseguran el viaje en diez y ocho días.
Estos vapores admiten también pasaje de 1.ª y segunda clase, garantizando un buen trato. Llevan a bordo cocineros y camareros españoles.
Los pasajeros deberán presentarse la víspera de salida para retirar los billetes.
NOTA.—Las salidas de estos vapores son fijas el día anunciado.
Para informes y carga pueden dirigirse: en Vigo, a D. V. M. ESCALERA, y en la Coruña, a D. NICANDRO FARINA.

COMPANIA del PACÍFICO
VAPORES CORREOS INGLESES

Salida de LA CORUNA cada dos lunes, y de VIGO al día siguiente para Río Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Punt. Arenas, Valparaíso y otros puertos del Pacífico hasta el Callao.—Próximas salidas:

Vapor	Salida de La Coruña	Salida de Vigo
Oronsa	el 25 de Enero	el 26 de Enero
Orita	el 22 de Febrero	el 23 de Febrero

Todos de gran tonelaje y de dos hélices.—Admiten pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.
La conducción a bordo en lanchas de vapor de los pasajeros y de sus equipajes, es por cuenta de la Compañía.
Tienen alumbrado eléctrico en todos los departamentos, salones para Señoras, fumadores bibliotecas, cuartos de baño, cámaras frigoríficas, banda deica y todos los adelantos.
Para el servicio de pasajeros de tercera clase se embarcan en La Coruña y Vigo ca mareros y cocineros españoles y las comidas son condimentadas al estilo del país.
Agentes generales de la Compañía,
Sobrinos de José Pastor
Dirección en La Coruña: Plaza de María Pita, núm. 12.
Dirección en Vigo: Velázquez Moreno, núm. 1

Tarjetas de visita desde SESENTA cts. el 100.

C. G. le Trasatlántique
Vapores correos franceses a gran velocidad

Servicios directos desde el puerto de la Coruña
A la Habana y Veracruz

El 23 de Enero. el vapor SAMARA.
Precio en tercera clase: A la Habana, 201'10

Admiten pasajeros de 1.ª, 2.ª, 3.ª preferencia, 3.ª ordinaria y carga.
Todos los vapores admiten pasajeros de primera, segunda y tercera clase, que deben de presentarse en la Agencia de la Compañía dos días antes de la salida, avisando de antemano para reservarles cabida.—Para informes de pasaje y carga:
Nicandro Fariña.—LA CORUÑA



Lloyd Real Holandés
Compañía de vapores correos
Al Brasil y Río de la Plata

Próximas salidas de la CORUÑA para RÍO JANEIRO, SANTOS, MONTEVIDEO y BUENOS AIRES

Vapor rápido ZEELANDIA 6 de Febrero
Admiten pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase
Provistos de telegrafía sin hilos (sistema Marconi) y de las más modernas instalaciones

Los pasajeros deben presentarse provistos de los documentos que exigen las disposiciones vigentes con DOS DIAS DE ANTICIPACION.—El Co-signatario,
D. RAIMUNDO MOLINA, Marina, 22.—La Coruña
Representante general de la Compañía en España.